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ESTE LUNES A LAS 19:00

PARA UN USO MÁS 
EFICIENTE DEL AGUA 

BIBLIOTECA 
CONMEMORARÁ 
NATALICIO DE 
MISTRAL 

LLAMAN A 
REDUCIR 
SUPERFICIES 
DE RIEGO 

JOVEN OVALLINO HACE HISTORIA CON 
“DOBLETE” EN TRIUNFO DE COQUIMBO

04

PARA PREVENIR ACCIDENTES DE TRÁNSITO

EXIGEN SEGURIDAD VIAL 
EN ESCUELAS RURALES

El Colegio de Profesores manifestó su preocupación por los caminos 
sin pavimentar, lo que dificulta la llegada de los estudiantes a los 
establecimientos. Por otro lado, en los sectores que ya están pavimentados 
acusan la necesidad de señaléticas y lomos de toro.
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Colegio de Profesores reclama por 
seguridad vial en escuelas rurales

CONFÍAN EN QUE SE CUMPLAN LOS COMPROMISOS DE LA AUTORIDAD 

El gremio se reunió con la Dirección de Vialidad para comunicar 
sus principales preocupaciones en esta materia, ya que aún 
hay caminos sin pavimentar, lo que dificulta la llegada de 
los estudiantes a los distintos establecimientos. Por otro 
lado, en los sectores que ya están pavimentados acusan la 
necesidad de señaléticas y lomos de toro, para evitar que los 
automovilistas circulen a una alta velocidad. 

Preocupación existe por la seguridad 
vial en diferentes escuelas rurales de 
la comuna de Ovalle, y así fue comu-
nicado por el Colegio de Profesores en 
reunión con la Dirección de Vialidad. 

Desde el gremio manifestaron que 
tienen especial atención con caminos 
que no han sido pavimentados, lo que 
dificulta la llegada de los estudiantes 
a los establecimientos emplazados 
en estos sectores. 

“Nosotros como Colegio de Profesores 
estamos preocupados por las condicio-
nes de la conectividad terrestre, sobre 
todo hacia las escuelas rurales. Si bien 
es cierto, muchos de los caminos han 
sido pavimentados, hay varios que 
todavía están sin pavimentar, y son 
localidades en donde trabajan cole-
gas nuestros y donde también se ve 
dificultado el traslado de estudiantes, 
por el hecho de que esos caminos son 
de tierra, y la mayoría debe estar en 
muy mal estado”, indicó el presidente 
del Colegio de Profesores de Ovalle, 
Rogelio Pizarro. 

En cuanto a algunos de los casos, 
el dirigente gremial menciona que 
“tenemos la ruta que une Chalinga 
con Los Canelos, en donde afortuna-
damente nos informan que esa ruta 
fue a licitación y durante el segundo 
semestre comenzarían los trabajos 
de pavimentación. En el sector norte 
de Ovalle, camino a La Serena, está 
la escuela en el sector de Pejerreyes, 
un vecino de la localidad nos contaba 
que había muchas dificultades para 
los estudiantes, porque el furgón debe 
recorrer por un camino de tierra, o 
los estudiantes deben caminar para 
tomar el furgón de acercamiento. Así 
hablamos de varios caminos”. 

En esa línea, uno de los casos más 
complicados es el de Caleta El Toro, 
“lamentablemente ese camino per-
tenecería a privados, no estaría en las 
facultades de Vialidad para intervenir”, 
apuntó Pizarro. 

FALTA DE SEÑALÉTICAS Y LOMOS 
DE TORO

Por otro lado, Rogelio Pizarro comenta 
que las escuelas que ya cuentan con 
caminos pavimentados, les ha surgido 
un nuevo problema, que es la alta 
velocidad de los automovilistas, lo 
que pone en peligro la integridad de 
los estudiantes, profesores y toda la 
comunidad educativa.

De esta manera, el dirigente ovallino 
espera que se puedan instalar seña-
léticas y lomos de toro, para prevenir 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Uno de los caminos por pavimentar se encuentra en el sector de Higueritas Unidas.
EL OVALLINO

accidentes de tránsito. 
“Otra preocupación nuestra es que 

se implementen medidas de segu-
ridad, sobre todo en el acceso a las 
escuelas, porque lamentablemente, al 
pavimentar los caminos, se produce 
un fenómeno que es que los vehículos 
aumentan su velocidad, entonces en 
algunas escuelas hemos observado 
que eso ocurre, lo que implica un riesgo 
evidente para todos los miembros de 
la comunidad educativa”, declaró.  

Sobre un caso en específico, pun-
tualiza que “planteamos por ejemplo 
el caso de la Escuela Cerro Tamaya, 
esa escuela está emplazada en el 
cruce de dos caminos, el camino que 
va hacia el Villorrio de El Talhuén y 
otro que viene desde Los Llanos del 
Limarí, esos dos caminos están pa-
vimentados, lo que provoca que los 
vehículos circulen a alta velocidad, 

incluso hace años atrás hubo un 
accidente, donde un vehículo chocó 
contra una casa que está frente a la 
escuela, afortunadamente esto ocurrió 
un fin de semana, y de milagro no 
hubo víctimas fatales. Desde hace 
mucho tiempo que esta escuela ha 
pedido medidas de seguridad, pero 
Vialidad dijo que solo podía instalar 
sistemas de seguridad en la medida 
que hubiese iluminación pública, 
el municipio hace dos o tres años 
ya implementó luminarias, y ahora 
esperamos que se puedan tomar 
algunas medidas. Situación similar 
ocurre en Nueva Aurora”. 

COMPROMISO POR CUMPLIR  
De esta manera, el presidente del 

gremio comunal hace un llamado a 
que se puedan complir los compro-

misos adoptados por la autoridad, 
“para nosotros es fundamental de 
los estudiantes y toda la comunidad 
educativa, y claramente estas escue-
las que están emplazadas a orillas 
de caminos tienen esa amenaza, en 
cualquier momento podría ocurrir un 
accidente con consecuencias graves, 
por otro lado, cuando los municipios 
licitan estos traslados escolares, 
los dueños de los transportes no 
quieren tomar la licitación por no 
estar pavimentados, ya que a ellos 
les significa muchos daños a sus 
furgones. Por todo esto, esperamos 
que se puedan generar las condicio-
nes óptimas para que estos niños y 
niñas puedan acceder a su derecho 
a educarse”, concluyó. 

En esa línea, el Seremi de Obras 
Públicas, Javier Sandoval, confirmó el 
compromiso mutuo, “nos reunimos con 
integrantes del Colegio de Profesores 
a quienes les comentamos sobre los 
proyectos de seguridad vial en zonas 
de escuela que se realizarán en la 
región, y en particular en la provincia. 
A su vez, solicitaron otras obras de 
seguridad vial como reductores de ve-
locidad y mejoras en acceso a recintos 
rurales, petición que será formalizada 
por parte de ellos, mediante oficio, 
detallando los colegios en particular 
donde nos solicitan dichas mejoras 
y evaluaremos las acciones a seguir 
que nos permitan ir concretando 
estas mejoras”, sostuvo. 
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Reducción de las superficies regadas 
y un uso más eficiente del agua

LAS SOLUCIONES PARA LA ESCASEZ HÍDRICA EN E AGRO●	 Expertos	y	gremios	
regionales	señalan	que	es	
importante	ajustar	el	uso	
del	agua	disponible	para	el	
riego,	además	de	utilizar	
de	manera	más	racional	
las	fuentes	disponibles.

Preocupado se encuentra el sector 
agrícola ante la grave situación de es-
casez hídrica que se vive en la Región 
de Coquimbo y la priorización del agua 
para consumo humano.

Según datos entregados por el CEAZA, 
en la Provincia del Elqui el embalse 
Puclaro alcanza sólo un 4% de su ca-
pacidad y La Laguna un 9%. Mientras 
que en la provincia del Limarí el embalse 
Recoleta tiene un 3%, La Paloma un 
1%, y completamente seco se encuentra 
el embalse Cogotí. En la Provincia del  
Choapa hay más esperanza, con un 
26% de agua acumulada en El Bato, 
un 37% en Corrales y un 5% en Culimo.

AGUAS SUBTERRÁNEAS
Mauricio Cortés, gerente del Consorcio 

Centro Tecnológico del Agua Quitai 
Anko, describe como una gran incer-
tidumbre la sensación de las familias 
que viven de la agricultura en la región. 
Esto principalmente porque, junto a 
años de escasez hídrica, el abasteci-
miento de agua se encuentra en sus 
niveles mínimos, especialmente en las 
provincias del Elqui y Limarí. 

“El agua superficial que hoy queda 
almacenada es principalmente para 
abastecimiento de agua potable y el 
delta es lo que debiera quedar para la 
agricultura. ¿Qué hacer hoy día como 
agricultor? En estas situaciones se 
deben tomar decisiones basadas en 
información, en el monitoreo y aplicar 
todas las herramientas de eficiencia 
que tenemos hoy día: riego tecnifica-
do, cubiertas, hacer una muy buena 
programación del riego con imágenes 
satelitales, etc”.

Es que según explica Cortés, existen 
una serie de herramientas y dispositi-
vos tecnológicos que permiten tener 

más y mejores niveles de eficiencia 
en el uso del recurso hídrico. Una 
de las principales recomendaciones 
es tomar decisiones con respecto a 
la oferta hídrica, como por ejemplo 
dejar de abarcar grandes superficies 
de riego y programar la producción 
en función de cuánta agua tenemos 
y cuánta agua podemos usar para 
riego y obtener niveles productivos 
adecuados por superficie.

“Es mejor determinar aquellos sectores 
o cuarteles que son más productivos 
y ser muy eficientes en el manejo del 
agua en ese sentido, y para eso es la 
oferta, ya sea de recursos hídricos 
superficiales o subterráneos”.

La disminución en la superficie de 
cultivos también es apoyada por el 
experto del INIA Giovanni Lobos, quien 
explica que se debe analizar en cada 
temporada el agua disponible para 
saber cuánta superficie se puede regar 
y así, hacer los ajustes de los huertos.

“Es mejor regar bien el cultivo con el 
agua que me alcanza, lo cual me permite 
obtener rendimientos con resultados 
productivos, que estar regando todo 
mal, que es lo que se ha hecho en gran 
parte de la temporada. Es por eso que 
los rendimientos frutícolas en la región 
han bajado, porque con la poca agua 
los productores están regando todo 
lo posible. Entonces hay que hacer 
varios ajustes. Es dura la decisión de 
qué sector dejar de lado y cuál trabajar 
fuerte”, explica Lobos.

Mientras que Pablo Álvarez, director 
del Consorcio del Agua Quitai Anko 
y del Laboratorio PROMMRA de la 
Universidad de La Serena, añade que 
actualmente existe solo un tercio de 
agua disponible de acuerdo a medidas 
históricas y que, claramente, esta 
disminución afecta directamente en 
la agricultura. Una de las fórmulas es 
“hacer uso de las aguas subterráneas 
de manera razonable y prudente en 
las distintas cuencas, para lo cual se 
necesita entender bien los acuíferos”.

Es por ello, que  tanto en el Centro 
Tecnológico del Agua Quitai Anko y 
otras instituciones como el INIA han 
desarrollado  trabajos de análisis de 
imágenes satelitales, que permiten 
conocer claramente cuál es la canti-
dad de agua superficial y subterránea 
disponible.

Eso sí, aclara Cortés, al usar agua 
subterránea, esta debe ser devuelta 
y recargar los estanques y en eso, 
como Consorcio están trabajando en 
diversas aristas como es caracterizar 
estudios hidrogeológicos “que nos 
permitan saber cuánta agua somos 
capaces de almacenar o tenemos 
almacenadas en las napas subte-
rráneas, de tal manera que podamos 
hacer un manejo sustentable de esas 
capacidades. En caso contrario, no 
podemos extraer toda el agua y nos 
vamos a quedar sin agua superficial 
y sin agua subterránea”. 

CAMBIO DE CULTIVOS
El pesimismo que sienten las familias 

dedicadas a la agricultura en toda la 
región ha llevado a analizar la posibili-
dad de cambio de cultivos y terminar 
con plantaciones que hace un par de 
décadas eran “grito y plata”, pero de 
alto consumo hídrico como los paltos. 

Desde INIA Intihuasi señalan que 
el cambio de cultivo no es necesario, 
sino que tal como señalan todos los 
expertos, aconsejan un uso más efi-
ciente del agua. 

Giovanni Lobos plantea que si bien 
existe una mala percepción del palto, 
este puede manejarse con menos 
agua.“Pero ahí debe haber un uso 
eficiente de esa agua. Entonces hay 

que utilizar tecnología: riego por goteo, 
sensores de monitoreo, incluso el uso 
de imágenes satelitales. Eso sirve 
para todo tipo de cultivo, con el fin de 
manejar el agua de forma eficiente. 
Entonces ya no se va regar el palto 
con 10 o 12 mil metros cúbicos, sino 
que se podrá regar con 8 mil metros 
cúbicos por hectárea, y lograr un buen 
rendimiento”, agrega.

ESPERANZADOS EN ENCONTRAR 
SOLUCIÓN CONJUNTA

Desde el gremio agrícola de la Región 
de Coquimbo se dijo que esta “crisis es 
una oportunidad para que exista volun-
tad del Estado y privados de políticas 
públicas en relación al agro y la vida 
rural de largo plazo en nuestra zona.

La presidenta de la Sociedad Agrícola 
del Norte, María Inés Figari, ya había 
señalado anteriormente que es com-
plejo hacer un recambio en los cultivos 
considerando el alto costo, y se debe 
primero, pensar, en la cantidad de agua 
disponible principalmente, poner el 
foco de la discusión en las familias que 
viven de la agricultura y la reducción 
de ingresos y puestos de trabajo.

Figari puntualizó que la agricultura 
trabaja con el agua que se transforma 
en alimentos, por lo que cuando esta 
se acaba no es posible ni cambios, 
ni desarrollos de otras especies. “La 
innovación ya se aplica con el riego 
por goteo y otras acciones, aquí el 
problema es la falta de agua y ahora 
las metas están en donde las podemos 
conseguir. Estamos optimistas de que 
con la unión podremos salir adelante, 
necesitamos que el mundo rural salga 
adelante”.

REBECA LUENGO P 
Región de Coquimbo

R E M A T E S REMATE JUDICIAL EN OVALLE

MIGUEL A. GUZMÁN YURI.    RNM 1344

MOTO SCOOTER HAOJUE VS125 AÑO 2022 PPU VRF.076
CAMIONETA TOYOTA HILUX DCAB 2.4 AÑO 2001
PPU UD.6590 MÍNIMO $ 1.900.000

Martes 09 de abril de 2024, a las 11:00 hrs, en calle Tangue 38, Ovalle.

Liquidadores Concursales:
Sr. Juan I. Bustamante Frademan: Rol C-1319-2023 2° Juzgado de letras de La Serena Caratulado 
“Cornejo”- Sr. Andrés Barreau Velasco Rol C-589-2023 2° Juzgado de letras de Vallenar Caratulado 
“Vergara”.
Comisión: 7% más impuestos    Exhibición:   lunes horario oficina.   Consultas: +56976680177

EXTRACTO REMATE

EL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE OVALLE, ubicado en Antonio Tirado Nro. 
140, Ovalle, rematará el día 22 de abril de 2024, a las 12:00 horas, mediante video 
conferencia por la plataforma Zoom, casa y sitio ubicada en calle Hermanos Gómez 
Cortez N° 3016, Sitio 11 de la Manzana 3, Conjunto Puerta del Sol III, I Etapa, Ovalle. 
Inscrito a fojas 308 vuelta No. 336 del Registro de Propiedad del Conservador Bienes 
Raíces de Ovalle, correspondiente al año 2018. Rol de avalúo 5001-200 Ovalle. 
Mínimo para la subasta será de $37.758.508. Los interesados deberán consignar 
previamente el 10% del mínimo de la subasta, a través de cupón de pago en Banco 
Estado, depósito judicial en la cuenta corriente del tribunal u otro medio habilitado. 
Deberán acompañar a través de la Oficina Judicial Virtual, a más tardar a las 12:00 
hrs. del día hábil anterior a la subasta (sábado inhábil), comprobante legible de la 
garantía, indicando su individualización, rol de la causa, correo electrónico y número de 
teléfono. Deberán informar al correo jlovalle1_remates@pjud.cl los datos de la 
garantía. Bases de subasta y demás antecedentes constan en causa Rol 
C-650-2023, “BANCO DEL ESTADO DE CHILE con HONORES”.

Secretario Subrogante.
Juan Rodrigo Varas Adaros.
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La hazaña dorada del juvenil Martín 
Mundaca en Coquimbo Unido

CON TAN SOLO 17 AÑOSEl joven mediocampista ofensivo 
vivió una tarde histórica en 
el estadio Francisco Sánchez 
Rumoroso, entregándole la 
victoria por 2-1 al elenco ‘pirata’ 
sobre Cobreloa. Un golazo de 
fuera del área, y una aparición 
como centro delantero en el 
corazón del área, le valieron 
para ser uno de los futbolistas 
más noveles en anotar “un 
doblete” en la División de Honor 
del fútbol chileno.

Martín Mundaca no olvidará nunca 
el domingo 7 de abril. Ayer en la tar-
de, Coquimbo Unido derrotó por 2-1 
a Cobreloa en el estadio Francisco 
Sánchez Rumoroso, con dos goles 
anotados por el joven de 17 años y 90 
días, Martín Mundaca, mediocampista 
que deambuló por el sector izquierdo del 
ataque del local. El elenco de Calama 
no esperaba que su verdugo fuera un 
futbolista de la generación 2007. 

Los escasos 30 minutos y fracción 
que había disputado el joven volante 
en la sexta fecha del Campeonato 
Nacional, no lo posicionaban como 
una carta a destacarse en el ataque 
del cuadro ‘pirata’. Sin embargo, ayer 
se hizo notar en el sector izquierdo 
de la cancha, convirtiéndose en una 
verdadera “amenaza” para la defensa 
“loína”. Además, se metió en la historia 
de nuestro balompié nacional como 
uno de los futbolistas más noveles en 

FRANCISCO VILLALOBOS
Coquimbo

marcar un “doblete”.
El compromiso que comenzó a las 

17:30 en el puerto, tuvo de protagonista 
los 90 minutos a Coquimbo Unido, 
que frente a un débil Cobreloa a nivel 
ofensivo, se supo parar con autoridad 
en el terreno de juego, sobre todo en 
el medio campo. La formación que 
utilizó Fernando Díaz fue un clásico 
1-4-4-2, destacando la presencia 
de Dylan Glaby y Sebastián Galani, 
quienes se hicieron notar tanto en el 
“quite” como en la construcción del 
partido, debido a que Luciano Cabral 
figuró más como un delantero que 
como un ‘10’ clásico, posición habitual 

y cómoda para él. 
Además, Andrés Chavez fue esen-

cial en el ataque ‘pirata’, aguantando 
balones y siendo el más peligroso a 
nivel ofensivo.

EL PARTIDO ANTES DE MUNDACA
La primera jugada de peligro llegó a 

los 15’ minutos, por el sector izquierdo 
y precisamente de los pies de Chavez, 
que luego de hacer una pared con 
Mundaca, se enfrentó al portero de 
Cobreloa, Nicolás Avellaneda, impac-
tando la pelota en el travesaño. Avisó 
el elenco del puerto de cómo sería la 
tónica del compromiso.

Tras varios ataques sin grandes co-
nexiones por parte del cuadro local, al 
minuto 30, luego de una diagonal de 
Chavez por el sector izquierdo de la 
ofensiva aurinegra, el ex Boca Juniors 
lanzó un pase de mediavuelta a Luciano 
Cabral que entró perfilado hacia el 
arco y remató, pero el balón pasó por 
fuera tocando la red. El fantasma de 
las malas definiciones estaba preocu-
pando al ‘Nano’ Díaz.

Dos minutos después, Chavez con 
todo el oficio de centro delantero, se 
fabricó una falta, a tres cuartos de 
cancha. Vino el tiro libre de Barrera, 
que lo lanzó al corazón del área chica 
siendo conectado con un testazo 
frontal de parte del mismo Chávez, 
sin embargo, el mejor de los ‘loinos’, el 
portero Avellaneda, tapó bien el remate.

CON 17 AÑOS: 
LA HAZAÑA DE MARTÍN

Nacido en Ovalle, Mundaca inició su 
trayectoria en el fútbol a los 8 años, 
en la Academia de Fútbol Municipal 
Ovalle. Hace un año, el DT porteño ya 
adelantaba que no tenía inconvenientes 
en darle minutos en cancha a juveniles 
que demostraran sus credenciales en 
las prácticas.

 “Nosotros tenemos un grupo entre-
nando. Hemos utilizado a varios. A los 
chicos los podemos hacer jugar, pero 
todo va a depender de la disposición 
táctica”, señalaba Díaz.

El joven limarino ya había destacado 
en las divisiones inferiores del cuadro 
pirata. Sus primeros chispazos de fútbol 
los tuvo en la Sub 16, donde dio que 
hablar por su velocidad y personali-
dad a la hora de encarar a sus rivales.  
Cuando se había cumplido el tiempo 
reglamentario del primer periodo, el 
lateral coquimbano, Escobar, se mandó 
una diagonal de izquierda a derecha, 
tras un ataque de Coquimbo que casi 
termina en gol. En la ejecución de la 
diagonal, con poco espacio, Escobar 
le cedió el balón a Mundaca, quien de 
primera y con mucha personalidad, 
sacó un derechazo potente, ubicando 
el esférico al palo de la mano derecha 
del arco, para batir un pórtico que 
parecía inquebrantable por la buena 
actuación de Avellaneda. Se ponía en 
ventaja el local.

Hasta ese momento, el arquero de 
Coquimbo Unido, Diego Sánchez, no 
había sufrido ningún contratiempo 
por parte del elenco de Cobreloa. Sin 
embargo, el fútbol carece de justicia. 
A los cinco minutos de agregado de la 
primera mitad, Luis García del cuadro 
minero, ejecutó un tiro libre por el sector 
izquierdo, y tras una mala salida del 
‘mono’ Sánchez que dejó pasar la pelota, 
apareció por la derecha García, quien 
cabeceó con el arco vacío. Empataba 
Cobreloa casi sin mérito alguno y se 
bajaba el telón del primer tiempo.

La segunda mitad se repitió la tónica 
de los primeros 45 minutos. Los pira-
tas atacaban y no concretaban, pese 
al dominio y Cobreloa, cambiando su 
plan, intentó jugar de contraataque, 
sin tener éxito.

El broche de oro para la actuación 
de Martín Mundaca ocurrió a los 58’ 
minutos. Luego de un centro por la 
izquierda de Cabrera, y un muy buen 
pivoteo de Cabral, apareció Mundaca 
en el medio del área chica, simulando 
un centro delantero y aprovechando 
que Chávez arrastró a dos defensores, 
y conectó con un remate para marcar 
su doblete y confirmar que fue la figura 
del compromiso. Coquimbo Unido selló 
el partido con la actuación del ovallino 
de 17 años.

A los 71’ de partido, entre una lluvia de 
aplausos y un rostro que no podía es-
conder la alegría, Martín Mundaca salió 
reemplazado por Benjamín Chandía. 
Coquimbo se mantuvo firme en la defen-
sa y desperdició varias oportunidades, 
pero no enfrentó contratiempos que 
pudieran amargar el domingo dorado 
para el novel mediocampista.

N a c i d o  e n 
Ovalle, Mun-
daca inició su 
trayectoria en 
el fútbol a los 
8 años, en la 
Academia de 
Fútbol Munici-
pal Ovalle.

CRISTIAN SILVA
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En la biblioteca municipal de Ovalle 
conmemorarán el natalicio de Gabriela Mistral 

HOMENAJE A LA GANADORA DEL PREMIO NOBEL 

La actividad se llevará a cabo 
este lunes 8 de abril, a partir 
de las 19:00 hrs, en el Centro 
Cultural Guillermo Durruty 
Álvarez.

El 7 de abril de 1889 nació en la 
comuna de Vicuña la poetisa Lucila 
Godoy Alcayaga, más conocida como 
Gabriela Mistral, quien es recordada 
por ser la ganadora del Premio Nobel 
de Literatura en el año 1945. 

Por esta razón, Gabriela Mistral es 
una de las figuras más reconocidas 
de la Región de Coquimbo y de todo el 
país, razón por la cual se han realizado 
diferentes actividades para recordar 
su natalicio.

En el caso de Ovalle, la conmemora-
ción estará organizada por la Biblioteca 
Municipal Víctor Domingo Silva, quien 
realizará un acto este lunes 8 de abril, 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Cada 7 de abril se conmemora el natalicio de la destacada poetisa nacional Gabriela Mistral. 

CEDIDA

a partir de las 19:00 hrs, en el Centro 
Cultural Guillermo Durruty Álvarez. 

La directora de la biblioteca, 
Grimaldina Bruna Castillo, comenta 
la importancia de esta jornada, en 
donde está invitada toda la comu-
nidad ovallina.

“La Biblioteca Municipal Víctor 
Domingo Silva conmemora el natalicio 
de Gabriela Mistral este lunes 8 de 
abril, esta conmemoración será en 
el recinto ex estación. Se invita al 
mundo literario y dirigentes sociales 
a ser partícipes de los 135 años de 
su nacimiento, ya que un día 7 de 
abril de 1889 nace Lucila Godoy 
Alcayaga, quien dio vida a lo que 
es la poetisa Gabriela Mistral, una 

poetisa de fama mundial, recibiendo 
el Nobel en 1945. Gabriela Mistral 
también fue un activa defensora de la 
igualdad de género, decía ‘las mujeres 
formamos un hemisferio humano’, 
eso le trajo algunos inconvenientes 
con su mismo género, claro, ella no 
pertenecía a la clase burguesa. Hay 
tanto que hablar de ella, que no nos 
alcanzaría el tiempo, lo destacable 
es que el nombre de Chile estuvo en 
lo alto con Gabriela Mistral, por eso 
mismo la biblioteca municipal de 
Ovalle invita a la comunidad ovallina 
y a los alrededores a acompañarnos 
en este solemne acto”, indicó. 

“HAY TANTO QUE HABLAR 
DE ELLA, QUE NO NOS 
ALCANZARÍA EL TIEMPO, LO 
DESTACABLE ES QUE EL 
NOMBRE DE CHILE ESTUVO 
EN LO ALTO CON GABRIELA 
MISTRAL, POR ESO MISMO 
LA BIBLIOTECA MUNICIPAL 
DE OVALLE INVITA A LA 
COMUNIDAD OVALLINA Y 
A LOS ALREDEDORES A 
ACOMPAÑARNOS EN ESTE 
SOLEMNE ACTO”

GRIMALDINA BRUNA CASTILLO
DIRECTORA DE LA BIBLIOTECA MUNICIPAL 
DE OVALLE 
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La dura realidad del cáncer 
infantil en la región

EL SILENCIOSO PROBLEMA DE CIENTOS DE FAMILIASMeses fuera de casa, incontables 
gastos y una dinámica familiar 
que se rompe, son algunas de 
las consecuencias que deben 
enfrentar los padres de niños 

que sufren de esta enfermedad 
en la zona. Ante el retraso del 

nuevo Hospital de La Serena, que 
contará con centro especializado 

en la materia, cinco familias 
relatan su experiencia y reiteran 
la necesidad de contar con esta 

infraestructura a la brevedad.

El pequeño Clemente tenía 2 años y 
medio cuando, en agosto de 2022, fue 
diagnosticado con leucemia. Primero 
presentó una neumonía, que una noche 
llevó a su familia a urgencias y a enfrentar 
un largo y doloroso camino. 

“Salimos como a las 12:30 de la noche 
y mi marido me dice ¿vamos a la clínica 
o al hospital? Le dije, ‘a la clínica, obvio’, 
pensando que iba a ser mejor, pero ter-
minamos perdiendo el tiempo”, comenta 
Natalia Martínez, su madre.

Cerca de las 3 de la madrugada lo 
atendieron y fue pasadas las 4:00 que 
escucharon por primera vez la palabra 
cáncer, pero como no hay urgencia pe-
diátrica tuvieron que retirarse. Llenos de 
incertidumbre, debieron esperar hasta las 
2 de la tarde del día siguiente, cuando les 
dieron el alta.

Terminaron en el hospital y el niño fue 
internado, pero aún sin un diagnóstico claro. 
Dos días después se estaban trasladando 
a Santiago, una vez que estuvieron los 
exámenes.

Ya en la capital, todo fue distinto.
“Nos asignaron la clínica RedSalud de 

Santiago y el médico se portó un 7, y 
ahí uno se da cuenta de que Santiago 
es Chile. Sabían todo y le tenían la pieza 
lista (…) Nos costó tres días llegar allá, 
pero en cosa de minutos lo comenzaron 
a tratar”, dice Natalia, decepcionada por 
la incertidumbre que tuvieron que pasar.

Su esposo se quedó con su otra hija de 
4 años en la región y Natalia asumió en 
un principio el cuidado de Clemente en 
Santiago, donde comenzó el difícil proceso 
de gastos y sacrificios que caracteriza la 
experiencia de familias de regiones que 
deben enfrentar el cáncer infantil.

“No sabía donde nos íbamos a quedar, 
cómo nos íbamos a movilizar, no teníamos 
nada y no es como que uno diga ‘voy a 
salir a buscar’, porque estamos hablando 
de un niño que no tiene defensas. Acá (en 
La Serena) tenemos el auto, nuestra red 

de apoyo, nuestra casa, todo, nos tuvimos 
que ir para allá y fue terrible”, comenta.

Primero estuvieron en la casa de un 
familiar y luego de un mes arrendaron 
un departamento cerca de la clínica. Eso 
significó dejar de arrendar la casa en la 
que estaban en La Serena, para no asumir 
un doble gasto, y la mitad de la familia 
que se quedó en la región, pasó a vivir 
en la casa que estaban construyendo, a 
medio terminar.

Pasado el tiempo, decidieron junto a su 
esposo invertir sus roles, ya que sentían 
que su hija necesitaba a su madre con ella, 
por lo que volvió a la capital regional y su 
marido partió a Santiago. Una vez con el 
cáncer remitido, pudieron volver, pero los 
problemas no terminaban, ya que era un 
riesgo no tener urgencia especializada.

Eso se evidenció un 18 de septiembre, 
cuando ya en la región, Clemente co-
menzó con una fiebre. La idea era llevarlo 
rápidamente a Santiago, pero desde la 
clínica capitalina les advirtieron que no 
era posible, ya que si no recibía atención 
inmediata, en pocas horas podría morir. 
Lo anterior desencadenó en que el padre 
debió volver junto a su hijo a Santiago, 
donde estuvieron por otros tres meses.

“Ya estábamos juntos, estábamos como 
familia, que era lo que anhelábamos, 
pero no teníamos la red hospitalaria 
en caso de emergencias, entonces es 
egoísta lo que uno hace, así que es mejor 
llevárselo”, indica.

De permanecer en Santiago, dice Natalia, 
lo más difícil es la falta de contención. 
En ese punto, recuerda los primeros días 
de hospitalización.

“Como estaba inmunodeprimido, no 
podía ir a comprar para comer. Yo no 
comía, porque un menú de la clínica es 
carísimo (…) Se necesita mucha con-
tención, porque está la muerte al lado 
tuyo, necesitas estar con tu familia, 
uno se enoja, grita, llora, porque es una 
sensación muy terrible, indescriptible, 
entonces necesitas tu espacio”, declara.

Magdalena fue diagnosticada con 
cáncer a los tres años. Tatiana, su madre, 
notó que “comenzó a caminar raro, se 
tambaleaba”. Consultaron a un pediatra, 
que los derivó con un traumatólogo y este 
con un neurólogo. 

“Nos mandó a hacer un escáner y esa 
misma tarde nos dijo que teníamos que 
irnos a Santiago, era todo muy confuso para 
nosotros, porque no era que nos iríamos 

en un mes o que teníamos que pedir una 
hora, me dijo ‘tienes que pedir un avión 
ambulancia e irte a Santiago ahora’. Me 
fui con lo puesto, porque no tienes tiempo 
para nada. Recuerdo haberle enviado un 
correo a mi jefe: ‘mi hija tiene cáncer, voy 
en un avión ambulancia”, relató.

En 24 horas estaba en la clínica y su 
hija internada en la Unidad de Pacientes 
Críticos y con una cirugía que duró 12 horas 
por un tumor maligno en el cerebelo. De 
ahí comenzó el duro camino que deben 
enfrentar las familias de regiones, con 
un tratamiento que las obligaba a estar 
entre ocho a diez meses en Santiago. “Yo 
no podía alejarme de la clínica más allá 
de una hora, eso significó que no pude 
volver nunca más a Copiapó”, dijo Tatiana.

Por fortuna, tenía familiares con los que 
pudo quedarse, a deferencia de otras 
personas que deben arrendar o quedar-
se en casas de acogida. Pero el nuevo 
escenario significó entregar la vivienda 
que arrendaban en Copiapó y mudarse 
a Santiago con su pareja y su otro hijo 
de forma definitiva en un espacio ajeno.

“Es horrible la sensación de que lo 
pierdes todo, porque, está bien, nosotros 
teníamos familiares, pero no era tu casa. 
Mi casa yo la había dejado botada y en 
pleno aluvión, ni siquiera tenía ropa. Mis 
amistades, mi trabajo, toda mi vida se 
perdió”, indica.

Comenzó entonces la nueva realidad para 
su familia, enfocada en el tratamiento de 
su hija y viviendo en primera instancia de 
allegados. El tratamiento de Magdalena 
comenzó en marzo y terminó a fines de 
diciembre, pero luego de eso vino otra 
tarea titánica, de rearmar nuevamente 
la vida familiar.

“Cuando por ahí por enero de 2016 me 
dicen ‘esto ya se acabó, tu hija ya está 
sana, váyanse’, fue como mirarnos a la 
cara con mi marido y decir ¿y ahora que 
hacemos? ¿volvemos a Copiapó? ¿Nos 
quedamos acá? ¿Nos vamos a la cresta? 
Fue todo un empezar de nuevo. No te-
níamos plata, lo habíamos perdido todo, 
habíamos reventado tarjetas tratando de 
pagar el tratamiento de mi hija, yo no tenía 
trabajo y mi marido había renunciado al 
suyo, éramos un desastre”, relata.

Tatiana reflexiona y dice que si bien el 
cáncer afecta directamente a quien es 
paciente, “es una enfermedad familiar, 
especialmente cuando son los hijos los 
involucrados, porque todo gira en torno a 
ellos y no hay tope... te dicen que tienes 
que comprar un medicamento muy caro 
y dices hagámoslo y después vemos”.

“Me convertí en la reina de las cam-
pañas”, comenta Tatiana, para poder 
costear el tratamiento de su hija. Apareció 
en matinales y diarios y buscó de todas 
formas el financiamiento. “Completadas, 
la rifa, el bingo, la polera firmada por la 

Selección Chilena, tanta cosa”, agrega.
Luego, vinieron las secuelas. Magdalena 

debió aprender a caminar y hablar de 
nuevo, además quedó con talla baja 
severa. Tras salir de Santiago se radicaron 
en La Serena y deben ver especialistas 
en Santiago todos los meses. Tatiana 
lo describe como “ir de vacaciones a 
Río una vez al mes”, por los altos costos 
que significa tanto la atención como los 
exámenes y medicamentos.

En ese sentido, aboga por la pronta 
construcción de un centro especializado 
en la región.

“La lucha por ese hospital no solamente 
tiene que ver con el tratamiento, sino con 
todo lo que significa para una familia que 
está sufriendo esto”.

Tamara Castillo es madre de Trinidad, 
una niña de cuatro años y cuatro meses 
de edad. Cuando tenía 3 años y seis 
meses, la pequeña Trini comenzó con 
sus síntomas de una forma impensada. 

Camino al baño se cayó, la típica “caída 
tonta” dice su madre, pero ahí comenzó 
la alerta. No tenía ninguna lesión, pero 
el dolor a la altura de la cadera no cedía. 
Los exámenes descartaron fracturas e 
infecciones urinarias, y los exámenes de 
sangre mostraban algunos parámetros 
alterados, pero nada certero.

Su caída fue en agosto y en septiembre 
el dolor continuaba, cada vez de manera 
más intensa.

“Me la traje a la casa y al otro día Trini 
gritaba. Hablo con la doctora y me dice 
que había que hospitalizarla para tratar 
el dolor y el tecnólogo médico me andaba 
buscando urgente, porque presentaba 
blastos (células tumorales)”, relata.

Una leucemia era lo que Tamara más 
temía. La madre es técnico en enfermería 
y trabaja precisamente en el Hospital de 
Ovalle, por lo que recordó de inmediato 
el caso de un niño que llegó con dolores 
similares y terminó siendo diagnosticado 
con cáncer. 

Luego, vino la noticia.
“En mayo mi hijo hizo una diabetes tipo 

1 y en ese momento ya me sentí como 
si me tiraban de un edificio de 80 pisos 
hacia abajo. Cuando me dan la noticia de 
que había posibilidad de que Trini tuviera 
una leucemia y había que trasladarla a 
Santiago para corroborar, yo me quería 
morir. Es un dolor que te paraliza”, sostiene.

En Santiago confirmaron el diagnóstico 

“Se necesita contención”

“Cuando lo pierdes todo”

“La necesidad de un abrazo”

DIEGO GUERRERO
Región de Coquimbo
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y le informaron que debía permanecer 
ahí de ocho meses a un año, el rango de 
tiempo que dura el tratamiento activo.

“Ahí siento otro knock out, porque tu 
vida vuelve a girar. Tienes a tu hija con 
una patología tan fuerte, porque es inevi-
table asociar el cáncer con la muerte, y 
ahí empezamos la travesía, de ver cómo 
tu vida se desmorona y tu familia se 
divide”, sostiene.

Sobre esta experiencia, señala: “No se 
lo doy a nadie, estás en una ciudad que 
no es tuya, donde se vive distinto, porque 
vivir en Santiago es horrible. Yo lloraba 
todos los días por lo que estaba pasando, 
por no tener a mi hijo cerca, a mi pareja. 
No tener a nadie que me abrazara y me 
dijera ‘tranquila, vamos a salir adelante’”.

Trinidad tiene cerca de 90 quimiotera-
pias en el cuerpo y actualmente están en 
Ovalle por unos meses, pero pronto deben 
volver a Santiago. El principal miedo, es 
que pueda presentar una fiebre, que en 
casos de niños con leucemia pueden 
ser fatales.

Para esta familia ovallina, habría sido 
una historia muy distinta con un centro 
especializado en la región.

“De la semana pasada vengo llorando 
todos los días porque tengo que ir a 
Santiago por dos meses, donde voy a 
estar sola, y cómo explicarle a una niña 
de esa edad que no puedes llevarla a su 
casa. Si tú me preguntas qué es lo que 
necesitamos, es dignidad, de que alguien 
entienda que estar cerca de tu casa, de 
tus raíces, es parte del tratamiento, yo 
tengo una convicción tremenda de eso”, 
declaró.

Sobre las historias que ha visto de cerca, 
viene la gran carga emocional y la necesidad 
de tener a familiares cerca en momentos 
críticos, que se suelen vivir en soledad.

“Hay veces que Trini me dice ‘mamá 
te amo’ y a mí se me destroza el alma, 
porque tal vez es la última vez que me lo 
va a decir. Cuando tienes niños con cáncer 
vives esa incertidumbre. Niños que han 
perdido la batalla, que no se han podido 
despedir de su familia porque se van 
antes. Cuando a un papá le dicen ‘tu hijo 
va a cuidados paliativos’ y no tienes nadie 
que te abrace, quedas 
solo con las pocas he-
rramientas que tienes 
y te das cuenta de que 
eres como un payaso, 
te tienes que pintar una 
sonrisa de oreja a oreja 
para que tu hijo no te vea 
y te falta alguien de tu 
familia que te abrace”, 
finaliza.

El camino de Pamela 
Pizarro y su hija Francisca comenzó el 
13 de septiembre de 2022, cuando la 

niña tenía 7 años.
“Empezó por un dolor de piernas y la 

llevé a todos lados”, cuenta Pamela. Del 
Hospital de Coquimbo pasaron a médicos 
particulares y hematólogos, pero nadie 
encontraba una anormalidad.

“Me decían que era normal, un dolor de 
piernas por el crecimiento, por la edad, 
pero ella lloraba en las noches por dolor 
de piernas”, explica.

Su pediatra le mandó a hacer exámenes 
y ahí aparecieron estas células tumorales 
de la leucemia conocidas como “blastos”. 
Aún sin poder tener un diagnóstico cer-
tero, insistió en el Hospital de Coquimbo.

“Les dije ‘yo creo que esto no está bien’ y 
ahí recién empezaron a hacer el nexo con 
el Hospital Roberto del Río en Santiago. 
Con mi familia tuvimos que dejar todo, 
yo soy funcionaria pública, tuve que 
dejar mi trabajo inmediatamente y ver 
dónde arrendar en Santiago, cómo uno 
se financia la vida allá, teniendo también 
que pagar acá”, señaló.

En este punto, Pamela aboga por un 
centro especializado para la región.

“Uno quiere que exista un centro espe-
cializado para niños oncológicos, yo tengo 
un solo hijo, pero hay mamás que tienen 
más hijos, y uno se la vive en el hospital 
y necesita el apoyo de su familia y ese 
apoyo no está cuando uno está afuera. 
Uno se siente solo, porque en nuestro caso 
no teníamos redes de apoyo familiar y la 
gente que nos podía ayudar, conocidos, 
amigos, estaban acá en la región. Por tus 
propios medios, tienes que ver cómo vives, 
cómo comes, cómo te mueves, porque 
con pacientes oncológicos no se puede 
viajar en metro”, sostiene.

Una ayuda para Pamela y su familia fue 
la Ley Sana, que le permitió tener una 
licencia médica por acompañamiento 
y no perder su trabajo, recibiendo así 
su sueldo.

Actualmente Francisca se encuentra 
en buen estado. Su cáncer entró en re-
misión desde el día 33 del tratamiento 
con quimioterapias y ahora está en etapa 
de mantención, proyectando en septiem-
bre entrar a la seguimiento. Desde ese 
momento, deberá ir a Santiago todos los 

meses por ocho 
años, que es el 
camino que les 
resta.

Pero es un ca-
mino de mucho 
“gasto y desgas-
te”, dice Pamela, 
que como mu-
chas familias han 
debido recurrir a 
rifas, ventas y ac-

tividades a beneficio. “Hay que buscar 
la forma de poder solventarse fuera de 

la región”, indica.
Para esta madre, ha sido fundamental 

en este sentido el apoyo de la organiza-
ción Oncomamás, que han sido un gran 
apoyo en este proceso.

“Ha sido espectacular, muy bueno, porque 
ellas te responden dudas, ayudan en caso 
de que uno tenga algún retraso con los 
pagos, se mueven, consultan”, señala.

Con un buen pronóstico en el caso de su 
hija y esperando un nuevo hijo en camino, 
Pamela puede ver lo mucho que cambia el 
panorama con redes de apoyo al lado, por 
lo que considera fundamental en que se 
pueda concretar un centro especializado 
en la zona, sobre todo considerando que 
cada vez hay más niños con cáncer y 
familias de diversas realidades.

El caso de Solange Tabilo y su hijo 
Joaquín es uno que remeció a la región. 
Tras ser diagnosticado con una leucemia, 
el pequeño enfrentó el complejo trata-
miento que requirió trasladarse con su 
familia a Santiago. Fueron tantas las 
necesidades que, como muchos, debieron 
hacer un sinfín de actividades a beneficio 
e incluso aparecieron en la prensa rifando 
una casa para poder costear los gastos 
de la enfermedad.

Joaquín había logrado superar el trata-
miento y su cáncer estaba en remisión, 
pero una fuerte recaída lo mantuvo cerca 
de un año en una hospitalización de la 
que nunca salió. 

Joaquín falleció a los 6 años de edad 
el 19 de abril de 2022.

Solange, su madre, recuerda en con-
versación con El Día los primeros pasos 
en el duro camino del cáncer.

“En ningún momento sospechamos 
de la enfermedad que tenía. Le salieron 
varios moretones y tenía puntitos rojos 
(petequia). Decidimos llevarlo a una 
pediatra particular y ella lo miró y le vio la 
guatita, notó que el vaso lo tenía inflamado 
y dijo ‘esa guatita no es normal’. Luego 
le toma las pulsaciones y se da cuenta 
de que tenía taquicardia”, relata.

Rápidamente cambiaron los planes 
para la familia, que precisamente al día 
siguiente iba a celebrar el cumpleaños del 
pequeño, pero la salud estaba primero. 
En el Hospital de Ovalle le practicaron 
exámenes y a las dos horas los hicieron 
entrar a una sala donde les dieron la noticia.

“Joaquín tenía una leucemia y necesita-
ban de urgencia trasladarlo a Santiago”. 
A las 7:30 de la mañana del día siguiente 
estaban en la ambulancia viajando al 
Hospital Roberto del Río en la Región 
Metropolitana.

“Desde el minuto que nos dicen que 
tiene cáncer se nos vino el mundo abajo, 
nos dijeron que lo iban a llevar a Santiago, 
cuando nosotros con suerte llegábamos a 
Coquimbo. Nos fuimos esperando que no 
fuera así y llegando a un lugar donde no 
conocíamos nada. Nos confirmaron que 
tenía cáncer y ¿qué hacíamos nosotros? 
¿dónde nos quedábamos? Nos daba 
miedo”, relata.

Tras el diagnóstico les ofrecieron una 
casa de acogida, donde solo podía estar 
el niño y una persona más, lo que fue un 
nuevo golpe.

“Una casa de acogida te ayuda en ese 
aspecto a tener un lugar donde quedarte,  
pero dónde está el acompañamiento. 
Estás en un lugar que no conoces y debes 
quedarte solo con un hijo, cuando ahí se 
necesita el apoyo de la familia”, comenta.

En medio de su tratamiento, Joaquín 
recibió cerca de 64 quimioterapias. Solange 
lo recuerda. “Si eran las dos de la mañana 
teníamos que correr al hospital, porque 
una fiebre era peligrosa”.

Era la nueva realidad de la familia, dividida 
y en modo crisis, hasta que el tratamiento 
avanzó y entró en remisión, quedando unos 
seis meses en un mejor estado, cuando 
todo volvió a cambiar repentinamente.

“Cuando supuestamente había ven-
cido el cáncer tuvo una recaída precoz, 
llegamos nuevamente al hospital y nos 
avisan que había vuelto el cáncer y más 
fuerte. Tenía un 40% de probabilidades 
de vivir con un trasplante”, dijo.

Ya endeudados por la “primera etapa” 
del tratamiento, debieron asumir nue-
vos gastos. Los trasladaron del Hospital 
Roberto del Río al Calvo Mackenna y eso 
implicaba arrendar un departamento. 
Todo, en medio de la pandemia y sin poder 
hacer actividades para reunir fondos. 
Fue así como el padre de Solange tomó 
la decisión de rifar su casa para poder 
costear la enfermedad.

“Estar pasando una enfermedad tan 
terrible como esta y además tener la 
carga de sacar dinero para poder seguir 
saliendo adelante, es complicado. Sería 
mucho más fácil si pudiéramos estar en 
la región”, agrega.

Luego de un trasplante, Joaquín estuvo 
un año hospitalizado. “Nunca salió de ahí, 
él nunca volvió a ver la luz, más que por 
una ventana. Pasó el día en que se fue 
escapando de las manos de los doctores, 
se le metieron virus y no pudieron hacer 
más”, indica.

“Uno se siente solo”

2 años sin Joaquín
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Retorna la Fiesta de Cuasimodo 
a la localidad de La Chimba 

EN LA TARDE DE ESTE DOMINGO 7 DE ABRIL 

Los huasos acompañaron la procesión a caballo, mientras las familias del pueblo hicieron lo propio 
en bicicleta.  

En la misa de este domingo en La Chimba, se realizó una bendición especial para 
los niños. 

LEONEL PIZARROLEONEL PIZARRO

La tradicional festividad 
religiosa no se realizaba 
desde antes de la pandemia, 
por lo que hubo emoción 
en la comunidad católica y 
los vecinos al ver cómo el 
párroco y los huasos a caballo 
volvían a realizar el recorrido 
por su pueblo. 

Una de las celebraciones católicas 
más tradicionales de Chile es la Fiesta 
de Cuasimodo, ocasión en la que el 
párroco lleva los vasos sagrados con 
la Eucaristía hasta las casas de los 
enfermos y ancianos que no pudieron 
comulgar durante la Pascua. 

Lo característico de esta actividad 
es que el sacerdote es trasladado 
en una carreta, siendo escoltado por 
decenas de huasos a caballo. 

Durante los últimos años esta tradi-
ción se vio suspendida en La Chimba, 
en consideración de la pandemia y 
otras dificultades en particular que 
ha tenido la comunidad religiosa de 
este pueblo. 

Pero esta pausa no podía ser para 
siempre, y es así como este domingo 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Fresia López y Clara Gómez, madre e hija, reciben la Eucarística pro parte del párroco Jorge 
Arancibia

LEONEL PIZARRO

7 de abril se volvió a celebrar esta 
festividad religiosa en la localidad 
ovallina, con una gran participación 
de vecinos y huasos del sector. 

El párroco de la Parroquia San Vicente 
Ferrer de Ovalle, Jorge Arancibia, fue 
el encargado de dirigir la misa, para 
luego llevar la Eucaristía hasta las 
casas de los más necesitados. 

En conversación con Diario El Ovallino, 

él comenta la importancia de retomar 
esta actividad en La Chimba, “esta 
es una antiquísima tradición que 
consiste en visitar a los enfermos 
en el segundo domingo de Pascua, 
que es el día de misericordia. A través 
de nuestra hermana Elena Guzmán 
nos pusimos en contacto y quisimos 
hacer, lo intentamos el año pasado, 
pero no pudimos, pero gracias a Dios 

se pudo este año. Es tradición que el 
día de la misericordia, el Señor entra 
a las casas de aquellos que están 
enfermitos, y llevamos la comunión. 
Esto se hace junto a la gente más 
tradicional de nuestra patria, que 
son los huasos, ellos se preparan y 
adornan sus caballos, para hacer la 
procesión en una carreta”, indicó. 

EMOCIÓN EN LA COMUNIDAD 
Los vecinos del sector manifestaron 

su felicidad por el retorno de la Fiesta 
de Cuasimodo a su pueblo, y así lo 
comenta por ejemplo la coordinadora 
de la capilla San Diego de La Chimba, 
Elena Guzmán, “hace muchos años 
que no se realizaba esto, incluso desde 
antes de la pandemia. Personalmente 
me siento muy orgullosa de mi pueblo 
y de toda la comunidad que nos ha 
ayudado y cooperado, estamos felices 
de darle comienzo nuevamente a esta 
fiesta, y ojalá el próximo año hacerla 
mucho mejor”, apuntó. 

Por su parte, la presidenta de la 
Junta de Vecinos Unión y Progreso de 
La Chimba, Hilda González, comenta 
que “esta tradición ya lleva cerca de 
40 años en el pueblo, fue un grupo 
de huasos que trajeron esta tradición 
desde la zona Metropolitana, desde 
ahí que estamos celebrando esta 
gran fiesta, pero por motivos de la 
pandemia se había suspendido, pero 
ahora gracias a Dios la retomamos 
nuevamente”, indicó. 
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